

Precios de suscripción Pesetas.  
 E. la isla, un mes adelantado. . . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 12 de Julio de 1889.

N.º 2408

SECCION POLÍTICA

LA ACCION POPULAR POLITICA

Véase por donde se acredita una vez más que hay personas ante las cuales no pueden hacerse ciertas cosas, porque luego caen en la tentación de imitarlas.

¿Quién había de decirnos que al ejercitar con otros dignísimos compañeros la acción popular en el proceso de la calle de Fuencarral, cosa no usada en nuestro país, nos exponíamos á ser imitados por políticos de fama, que se proponen seguirnos en el camino que les hemos enseñado?

Porque es cosa fuera ya de toda duda. Martos y Romero Robledo han deliberado sobre el modo de ponernos los puntos y atarinos corto en nuestra falta de monarquismo, ejercitando la acción popular contra «El Liberal» por haber incurrido en el delito de lesa majestad, sin que haya habido hasta la presente ni fiscal que le denuncie, ni tribunal que mande ahorcarlo.

¡Y vive Dios que nosotros y nuestros y nuestros compañeros debemos enorgullecernos por nuestra iniciativa en el proceso de la calle de Fuencarral.

Nadie pensaba ántes en el ejercicio de la acción popular, y cata ahí que los Martos y Romero la toman ahora como cosa buena y de provecho.

Y con doble motivo deberíamos envernecernos, porque podríamos también recrear nuestro ánimo con esta reflexión:

Hé ahí á esos dos dignos políticos, Martos y Romero Robledo, que han sido cuanto es posible ser en esta tierra de lo inverosímil é injustificado.

Han sido diputados, ministros, presidentes de todo lo que es susceptible de ser presidido, personajes imponentes, avasalladores, y desde que nacieron no han pasado un solo día sin hablar de sus descos, opiniones, propósitos, alegrías, agravios y querellas.

Pues bien: habiéndoles escuchado tanto—¡hasta el fastidio y el aburrimiento!—no hemos aprendido de ellos nada, ni hemos visto cosa en que poder imitarles.

Y ellos en cambio aprenden de nosotros el ejercicio de la acción popular, y creyéndolo bueno proyectan imitarnos.

Reventaríamos de vanidad, si no fuésemos tan modestos.

Pero no cantemos victoria tan pronto. Han anunciado el propósito. ¿Llegarán á realizarlo?

Hágannos la merced de persistir en él por dos razones. la primera porque así nos darán gusto, y la segunda para que nadie pueda dudar de la seriedad de los propósitos que conciben.

¿Qué se diría si despues de haber anunciado á son de trompeta en el Parlamento que ejercitarán la acción popular contra «El Liberal» por haber ofendido á la majestad real (¡horror que no ha podido menos de sublevar á monárquicos como ellos, que se llaman Martos y Romero Robledo!) dejaran indefenso el trono y abandonadas las instituciones?

Es tanto nuestro deseo de verles ejercitar esa acción popular que nosotros les hemos enseñado, que si es preciso llegaremos hasta el desafío para decidirlos.

Si, los desafiamos; á él, Martos; á él, Romero Robledo.

¿A que no ejercitan contra «El Liberal» la acción popular con que le han amenazado desde los bancos del Parlamento?

A los que son dados á discutir el signi-

ficado de las palabras, les entregamos este caso.

Tendrá que ver ejercitando la acción llamada *popular* á Romero Robledo, ex-ministro de la Gobernación del partido conservador, y á Martos, aliado hoy de Cánovas del Castillo. ¡Dos hombres populares por excelencia, que entusiasman á la opinión con sus actos, y que cuando salen á la calle se llevan detrás de sí hasta las esquinas por la fuerza de su atracción!

Nada más popular que Romero Robledo, ministro de aquel gobierno conservador que no conoció la piedad para los infortunados Vellés y Ferrándiz.

Nada más popular que Martos, demócrata, republicano, monárquico, fusionista, conjurado al fin con Cánovas del Castillo, y representante de un distrito que le nombró como republicano y que se ve forzado á aguantarle como monárquico.

Esos son los hombres que han amenazado á «El Liberal» con su persecución ante los tribunales.

Será digna del uno por lo que fué, y digna del otro por lo que es hoy.

LOS SECRETOS DE LA CONJURA

La opinión es unánime. Los conjurados habían puesto todas sus esperanzas en el discurso del Sr. Martos, y el discurso del Sr. Martos ha sido para el objeto que la conjura perseguía un fracaso terrible. Apoderado el Sr. Sagasta de la bandera del sufragio universal, el señor Martos no tenía más que un medio para arrebatársela, dar al país tantas pruebas de que el jefe de los fusionistas no quiere el sufragio universal, que el país quedase convencido. ¿Y ha hecho algo de esto? No. Ha puesto su amor propio por encima de toda consideración política; se ha puesto de rodillas delante de Cánovas para pedirle vergonzosamente perdón de sus culpas, y ha dado la prueba de que no solo carece de los medios que el señor Sagasta tiene para darnos el sufragio universal, sino que no quiere otro sufragio universal que aquel bastardeado y vergonzante que acepten los conservadores.

El Sr. Martos, sin embargo, soberbio como nunca, aprovechó su discurso para decir que será gobierno. ¿Cuándo? Si se les pregunta á los misioneros de la conjura, en el salon de conferencias, dirán para mantener el fuego sagrado que pronto. Si hablasen con el orazon, dirían que nunca.

Personas que han tenido ocasión de conocer bien los más ocultos secretos de los jefes de la conjuración, les han oído expresarse en los siguientes términos:

«Para nosotros es indudable que tendrá que repetirse el caso de la izquierda en 1883. Inutilizado el actual Gobierno para realizar el sufragio universal y para resolver el problema económico, se impone al término del debate político la necesidad de desterrar del poder al señor Sagasta. Y como la vuelta del partido canovista podría ser prematura y además contamos con el concurso de este partido para ejercer el Gobierno unos cuantos meses y servirle de puente, será segura la formación de un gabinete Martos, Cassola, Lopez Dominguez y Romero Robledo.

Ya sabemos que sin mayoría en el Parlamento y comprometidos á abrir la puerta del Gobierno á los conservadores para fines de otoño ó principios de invierno, no podríamos realizar el sufragio de la

paizó de las compensaciones que á los capovistas satisface ni atender á ninguna de esas exposiciones pidiendo socorro para la agricultura que presentamos todas las tardes en el Congreso; pero satisfaremos nuestro amor propio y habremos logrado demostrar al Sr. Sagasta que cada uno de nosotros vale tanto como él, y todos juntos más que él.

Además. Los que creen que estamos haciendo el juego á los conservadores, no nos conocen. Falta ver quién engaña á quién. Los conservadores creen que nosotros les vamos á allanar el camino, pero que nos den el Gobierno y ya veremos quién se lleva el decreto de disolución, ó lo que es lo mismo, quién pone el cascabel al gato.»

Los conjurados hablaban así en los días de las grandes esperanzas. Despues han reducido mucho sus ilusiones. ¿No demuestra esto que se han convencido de que ni el país ni la moral política, pueden consentir que triunfe conjuras que no tienen ningun fin, sino es la satisfacción de pasiones y de apetitos personales?

A última hora, los deseos de los conjurados, parece que eran los siguientes:

—En vista de lo difícil que, á juzgar por el resultado del debate político, va siendo que continúe en el poder ni un momento más el Gobierno del Sr. Sagasta, y de que si nos llamasen á nosotros solos á heredarle no faltaría quien dijera que se quería hacer imposible para siempre la union del partido liberal, la única solución posible es un ministerio Martínez Campos, en el cual se dé entrada á algunos de los hombres de la mayoría en quien más confianza tenga el señor Sagasta y á algunos de los conjurados de más significación y respeto. Este ministerio disolvería las actuales Cortes, convocaría otras nuevas de las que sería presidente el señor Sagasta y en las cuales quedaría aprobado el sufragio universal y resuelto el problema económico.

Para realizar este programa los conjurados parece que han trabajado mucho estos días procurando influir en el ánimo del general Martínez Campos al objeto de decidirle á presidir un gabinete. Pero tambien esta combinación ha fracasado. Del general Martínez Campos no se sabe nada concreto, pero se tiene por ciertísimo que el general Cassola ha dicho á sus compañeros de conjura:

—Todo lo que sea hablar del general Martínez Campos lo considero una provocación.

Y así están los conjurados sin saber á dónde van, ni qué quieren, ni á que carta se quedan.

¡Y no es esta su mayor desgracia! Los conservadores los explotan más cada día y los pagan desacreditándolos y riéndose de ellos.

Con razón dicen los conjurados de buen sentido, ya en vísperas del arrepentimiento:

—Estamos trabajando para el obispo.

EN ROMA

Ya he anunciado á ustedes por medio del telégrafo que el Papa piensa seriamente en salir de Roma y hoy puedo confirmar por medio de carta tan grave noticia.

Hace mucho tiempo que abriga Leon XIII semejante propósito, iniciado ya en 1881, cuando al ser nombrado Pontífice estalló en Roma un tumulto con motivo de los funerales de Pio IX.

Leon XIII anunció entonces en una nota diplomática dirigida á las potencias que si se reproducían sucesos análogos abandonaríala Ciudad Eterna.

La idea reapareció en 1884, despues de la conversión de los bienes del instituto de la Propaganda y últimamente cuando se votó el Código penal.

Las fiestas de Giordano Bruno han fomentado este pensamiento en la mente del Papa, viniendo á constituir en ella una idea fija.

Un prelado muy conoecedor de las cosas del Vaticano, me decía días atrás á este propósito:

«El Papa saldrá *quiza*s de Roma, aunque no estalle la guerra; pero *de fijo* si esta llega á ser una realidad.

El razonamiento del Papa es el siguiente: Si la próxima guerra fuese desfavorable á Italia, se tomarían venganzas contra el Vaticano y Roma vería tal vez renovarse las escenas de la *Commune* de París. Si la guerra fuese favorable, la cuestión romana quedaría sepultada en el olvido por muchos años, y el Papa estaría á merced del gobierno italiano.

En ambos casos, el Papa no tendría más remedio que alejarse de Roma.

—Pero si se retira, ¿á dónde irá?—pregunté yo á mi interlocutor.

—A España—me contestó—porque allí es donde el Papa encontrará menos dificultades y disfrutará de más seguro asilo.

Leon XIII no irá á Malta, porque esta isla pertenece á un gobierno protestante. No irá tampoco á Austria, porque esta nación es aliada de Italia ni á Francia ni á Mónaco, puesto que en caso de guerra entre Francia é Italia podría verse expuesto á graves complicaciones. No le queda mas recurso que España.

—¿Y en que punto se establecería?—re-puse yo.

—Probablemente en las Baleares, á menos que prefiriese residir en Valencia ó en Barcelona.

Esto me ha dicho el prelado en cuestión con respecto á la partida del Papa.

El autor de la Rota romana por España, monseñor Isbert, falleció el viernes por la noche, despues de seis meses de largos y penosos sufrimientos.

Monseñor Isbert había sufrido en el mes de Enero una peligrosa operación, cuyos resultados hicieron creer en un próximo restablecimiento. Mas por desdicha no fué así.

Hace pocos días se establecía en Frantí, donde había alquilado por tres meses la quinta Patrizzi, con la esperanza de alcanzar algun alivio á sus dolencias. A los tres días de su llegada á Frantí dejó de existir sin agonía y casi dormitando.

No he de hacer aquí el elogio de monseñor Isbert, lo cual sería por toda extremo supérfluo.

Su muerte constituye un golpe terrible para sus numerosos amigos, al mismo tiempo que una pérdida positiva para la influencia española en Roma.

Por su gran corazón, por su generosidad y por su trato, había logrado hacer amar á España en la Ciudad Eterna.

Monseñor Isbert ocupaba una situación muy superior á su cargo, por elevado que este fuese.

Su casa era el punto de cita de prelados, embajadores, artistas, y hombres políticos, periodistas etcétera, etc., y uno de los sitios más hospitalarios de Roma.

Durante todo el tiempo de su enfermedad recibió monseñor Isbert innumerables pruebas de la simpatía y afecto que

había tenido la fortuna de inspirar á cuantos le conocieron.

El Papa se informó repetidas veces del estado de su salud y toda la sociedad romana acudía á su domicilio en busca de noticias relativas á la situación del enfermo.

Monseñor Isbert ha nombrado albaceas al señor Gutiérrez, representante extraordinario del Ecuador cerca de la Santa Sede, y al Sr. Tacesi, gentilhomme romano y secretario de la legación de Mónaco.

Esta semana se celebrarán en Monserrate sus funerales, á los que asistirá toda la colonia española. Estos sufragios serán costeados por la embajada de España cerca del Vaticano.

Monseñor Isbert ha nombrado herederos de sus bienes á su hermano y á sus sobrinos.

Háblase ahora de un nuevo viaje del emperador de Alemania á Italia.

Es notorio que una de las hermanas de Guillermo II ha de casarse en el próximo otoño con el príncipe real de Grecia, debiendo celebrarse el matrimonio en Atenas.

Para dirigirse á esa ciudad, el emperador y la emperatriz vendrán á Italia, con objeto de embarcarse en Nápoles.

El emperador se detendrá algunos días en Roma; pero se asegura que no visitará al Papa, lo cual no sorprenderá á nadie, sobre todo á los que saben cómo se despidieron el Papa y el emperador cuando su última entrevista en el Vaticano.

Además, las relaciones entre Alemania y la Santa Sede son en extremo frías, estando fuera de duda que el Papa se inclina cada vez con mayor empeño hacia Francia y Rusia, enemigas encarnizadas de la triple alianza.

Esta segunda visita de Guillermo II á Italia, demuestra que Alemania da extraordinaria importancia á la alianza italiana y que nunca han sido tan estrechas como hoy las relaciones entre Berlín y la corte del Quirinal.—K.

Roma 2 de Julio de 1889.

(El Liberal del 8).

## A LA ESPAÑOLA

¡Loado sea Dios!

Al cabo han podido ver los franceses lidiar un toro á la española, uno solo, pero ¡vamos! uno.

Benditos sea el telegrama que nos ha comunicado tan fausta nueva.

España ha triunfado.

El español que ha mantenido en la plaza de toros de París desplegada nuestra muleta nacional ha sido Juan Ruiz, el insignie *Lagartija*.

¡Llor á *Lagartija*, y á ver si abrimos pronto una suscripción para elevarle una estatua ó regalarle un estoque con empuñadura de oro!

No nos durmamos sobre el laurel. Eso de las suscripciones es también cosa nacional. No todas cuajan. ¡Vamos á ver si cuaja ésta!

Como ustedes habrán tenido ya la fortuna de leer, unos de los toros lidiados el otro día en la plaza de París ha sido muerto con estoque por el joven matador murciano.

La muerte fué por sorpresa.

No por sorpresa del toro, pues se debió enterar de lo que pasaba, porque, según noticias, Juan Ruiz no se contentó con una estocada.

La sorpresa no fué para el toro, como digo, sino para las autoridades francesas, que eran los que se resistían al hierro, ó lo que es lo mismo, los que no querían que los toros fueran muertos en la plaza, y así lo impusieron como condición precisa para autorizar la lidia de reses bravas.

Peró ¿que entienden las autoridades francesas de achaques españoles?

Aquí en materia de toros no hacemos caso de leyes, ni de autoridades, ni de órdenes.

El perfecto torero es el que se exige en árbitro y director de la corrida.

Y el perfecto aficionado el que grita á la autoridad, se rebela contra sus decisiones y entona el terrible «¡no lo entiende usted!». que es el *¡ca ira!* del toreo, el trueno que anuncia próximas tormentas.

Antes que rebelándose *Lagartija* contra lo pactado entre las autoridades francesas y los empresarios de las corridas, diciendo: «el torero soy yo» ó «la ley soy yo», sacando, de no se sabe donde, un estoque y pinchando diferentes veces á un toro (que estaba embolado), ha ejecutado la suerte por sorpresa; pero se ha conducido á la española no haciendo caso de la autoridad.

¡Se enteran ustedes! No haciendo caso de la autoridad. ¿Lo quieren ustedes más á la española?

Nada, nada, insisto en lo de la suscripción nacional.

El suceso promovió un gran escándalo en la plaza.

¿Lo ven ustedes? Un gran escándalo. Continúa siendo todo á la española.

Los unos daban gritos de horror, los otros (miembros de la Protectora de Animales, que van á la plaza en busca de motivos para escandalizarse) protestaban con indignación, y los de más allá aplaudían entusiasmados por aquel hombre que tan felices disposiciones muestra para la carrera de cocinero, sobre todo en el ramo de mechar carnes.

Porque han de saber ustedes que en asuntos taurinos también andan divididos los franceses.

Los hay que no quieren corridas de toros de ninguna manera.

Los hay que las aceptan siempre que se les quite lo que tengan de feroces y se aumente cuanto sea posible todo lo que tenga carácter de destreza.

Y los hay que pensando en español (sólo en ese momento) dicen: «¡No, señor! Las corridas de toros españolas deben ser españolas del todo! Pues si embola usted los cuernos y quita usted las garrochas y no clava usted banderillas á lo Ostión y remata usted la lidia descabellando con un plumero, y no hay charcos de sangre, ni tripas por el suelo, ¿qué queda de nuestro característico espectáculo?

Tienen razón, pero esos hacen lo que muchas personas cuando van á una casa donde hay algún niño mal educado, entrometido y que habla como un carretero. Si la mamá ó el papá le interpelan: «¡Niño! ¡Esas cosas no se dicen! ¿No le dá á usted vergüenza?» Contesta el visitante. «¡Ande usted! ¡Déjele! ¡A esa edad todo sienta bien!»

Que es lo que vendrán á decir para su capote los franceses que quieren corridas á la española.

Hay además espíritus meticulosos (y yo me precio de ser de ellos) que tienen la manía de las buenas formas, que creen que la cultura se revela respetando en un país extraño las leyes y costumbres suyas, como se revela la buena educación tolerando en la casa que se visita los hábitos del dueño de ella, que creen que es compatible divertir al público sometiendo á las órdenes de las autoridades; en una palabra, que todo el que sale de España viene comprometido en cierto modo á desvanecer el falso concepto de que aquí no tenemos idea de lo que son respetos, ni buenas formas, ni cultura.

Porque sin agraviar á nadie, hay franceses de levita que en materias españolas se encuentran á la misma altura de raciocinio que muchos españoles de blusa respecto de asuntos extranjeros, y así como hay aquí quien cree que Francia se compone de afiladores de cuchillos, de domadores de monas y tocadores de organillos, á todos los que indistintamente llama *frauchutes*, así hay en Francia quien da como cosa hecha que nuestros diputados van á las sesiones vestidos con calzon corto, faja de seda y sombrero calañés, y que por acá todos somos chulos y manolos.

La verdad es que contribuye no poco á esta confusión, que vista de lejos ha de borrar más sus términos, el leer que pe-

riodistas ilustrados han ido á Arajuez á rendir pleito homenaje á *Lagartija*, que á Guerrita le han sacado en brazos de la plaza, que Mazzantini se ha retratado vestido de frac y que el luto de Frascuelo ha cubierto de crespon la bandera tremolada en la epopeya de nuestra independencia. . . . .

Ustedes perdonen que involuntariamente me haya ido formalizando.

Volvamos al tema.

¿En qué quedamos de eso de la suscripción para demostrar nuestra adhesión á *Lagartija*? ¿Quien quiere iniciarla?

ANDRÉS CORZUELO.

(El Globo.)

## MAHON

### COMITÉ DE UNION REPUBLICANA

En reunion celebrada ayer acordó este comité no presentar candidato para la eleccion de un Diputado provincial que ha de celebrarse el 21 del corriente; por lo que teniendo en consideracion las circunstancias de la política local, espera el comité que sus correligionarios favorecerán con su voto la candidatura que sea mas afín á los principios de la libertad y de la democracia.

Mahon 11 de Julio de 1889.

—El Presidente, *Francisco de A. Pons Alzina*.

Teatro Principal.—No nos equivocá-bamos al decir que el beneficio del actor cómico Sr. Capdevila se vería muy concurrido; á pesar del calor insoportable que se dejaba sentir y que hacía en extremo molesta la estancia en el coliseo, fueron contadas las localidades desocupadas, pues únicamente se veían vacíos algunos palcos de segundo y tercer piso.

La comedia *El sombrero de copa*, como de Vital Aza, magnífica, abundando en situaciones cómicas y chistes de buen género que mantienen constantemente la risa en los labios de los espectadores, sobre todo cuando la obra obtiene la interpretación que anoche obtuvo. El beneficiado fué saludado al aparecer en escena con una nutridísima salva de aplausos, y los actores todos fueron llamados á la escena al final de cada acto. Despues del segundo le fueron presentados al señor Capdevila algunos regalos de sus admiradores.

Para mañana, despedida de la compañía, y beneficio del director y primer actor Sr. Martí se anunció el aplaudidísimo drama de Piñarra y Lasarte *La Creu de la Masia* y la pieza en un acto *A miij cami*. Tanto por uno como por otro motivo es indudable que no faltará concurrencia.

En muchas calles, al pasar junto á los respiraderos de los subterráneos se percibe un mal olor insoportable lo que prueba que los que tienen en ellos acémilas, ú otros animales,—y aun sin tenerlos,—acopian el estiérco en exceso, y contra lo que previenen las ordenanzas municipales.

Conviene, en este período de calor, que la autoridad no transija sobre este punto con nadie; pues *la salud pública es la suprema ley*.

Han sido aprobadas definitivamente las obras verificadas en el Lazareto súcio de este puerto por el contratista D. Mi-

guel Carreras, ordenándose al propio tiempo se satisfagan las cantidades que por los trabajos de las mismas no haya percibido.

En breve comenzarán en San Sebastian las obras para el levantamiento de la nueva fábrica de tabacos.

Terminada la instruccion que estaban verificando en la fortaleza de la Mola han bajado á esta ciudad los quintos del 8.º Batallon de Artilleria de Plaza.

Son dos, y no una como ayer dijimos, las Juntas Administrativas que deben celebrarse mañana, la primera tendrá lugar á las 11 y en ella se tratará de la aprehension de jabon verificada en una cochera de la nueva carretera de Mahon á Ciudadela; la segunda se celebrará á las 12, tratándose en la misma aprehension de 20 cajas de petróleo en la noria de Bernardo Cardona.

Hoy ha vuelto á encargarse de la Secretaría del Ayuntamiento nuestro querido amigo D. Emilio Linares, quien regresó ayer en el vapor correo *Puerto Mahon*.

El pueblo de Mercadal celebrará el próximo domingo 12 del actual la fiesta de su patrono San Martin. Además de la función religiosa habrá corridas de caballos, mulos etc. en la tarde del citado día y baile en las noches del mismo y del sábado. Como sucede anualmente dicha fiesta promete estar concurridísima.

A las seis de la tarde de ayer fondó en nuestro puerto la fragata de guerra italiana «Vittor Pisani», su Comandante señor C. Marchese.

Se nos dice que la escuadra debe salir el lunes para Gibraltar.

Cinco casos de viruela se registraron en Palma el martes, tres en el casco de la poblacion, uno en Son sardina y otro en Son Oliva, predio contiguo á la carretera de Soller.

En cambio, fueron dados de alta dos atacados de dicha dolencia.

El domingo entre diez y once de la mañana se efectuó en Palma una regata entre los botes *Darioz* y *Voltaire* en aquel puerto, que habia sido previamente objeto de animada controversia. El primero de dichos botes salió con un rizo en la vela por convenio de ambos patrones y sin embargo de llevar está desventaja ganó la regata.

Ante la imposibilidad de que el Banco de España pueda emitir mayor suma de billetes que los 750 millones de pesetas para que está autorizado por la ley de su constitucion, y ante las dificultades que al tráfico comercial va á producir su acuerdo de hacer en lo sucesivo, y mientras las circunstancias no cambien, todos los pagos en plata, siéntense inclina los los hombres de negocios y no sabemos si también los que forman su Consejo de gobierno á pedir una ampliacion de su capital, autorizándole á una nueva emision de obligaciones, á las cuales entienden aquellos que debería responder con un aumento proporcional de los valores en garantía que forzosamente habría de tener en oro.

Y creen muy probable que el Banco y el gobierno lo aceptasen. Pero para esto sería preciso una ley votada en Cortes, y la actitud de las oposiciones monárquicas no permite esperar nada favorable ni patriótico de estas.

La sociedad de ingenieros civiles franceses prepara un afectuoso recibimiento á sus colegas españoles que vayan á París con motivo de la Exposicion Universal.

Los ingenieros ingleses que se encuentran en aquella capital son muy obsequiosos, habiendo visitado las principales fábricas de París y sus inmediaciones.

Leemos en El Globo:

«El Resumen acoje nuestra protesta contra la calificación de ilegal hecha de la República por el señor Martos, y se expresa en estos levantados términos: «Nunca como en el período de la República ha sido más pura en España la moralidad administrativa. Nunca han destilado por el poder hombres más íntegros que Pi Margall, que Salmeron, que Benot, que todos aquellos hombres más ó menos ilustres, pero honradísimos todos, que pobres llegaron al poder y pobres salieron.»

Ningun partido puede presentar un núcleo de funcionarios más íntegros; el alcázar regio con todas sus preciadas riquezas estuvo en poder de un modesto conserje del casino republicano de Madrid, que conservó con fidelidad admirable aquellos tesoros de la nación para que los gozasen luego sus enemigos.

A la Habana, que ha sido siempre foco de inmoralidad administrativa, fué un gobernador como Rebullida, que se encontró sin dinero para pagar su viaje de vuelta desde Cádiz á Madrid.

Benot salía del ministerio de Fomento para volver á su humilde cuarto de la redacción de La Igualdad.

En todas las oficinas del Estado se conservan altos ejemplos de moralidad y de rectitud de aquellos funcionarios que llegaban al poder en una situación eminentemente revolucionaria.

Durante la República echó el Sr. Castelar con patriótico esfuerzo las bases de la reorganización nacional.

La República fué legal, fué honrada, fué beneficiosa para el país, y el Sr. Martos, el presidente de la Asamblea, el que la niega ahora.»

¿Quién sabe?

Acaso andando el tiempo quiera utilizar las negaciones para pedir las llaves del cielo.»

### Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 469 kilogramos de pescado de todas clases.

### Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Luis Carretero, una vaca.
Para Francisco Llopis, una vaca.
Para Sebastian Olives, dos terneras y 2 carneros.
Para José Sintes, dos vacas y 3 carneros.
Para Pedro Mercadal, un buey.
Para Jaime Olives, una vaca, 2 terneros y 2 carneros.
Para Pedro Palliser, un ternero.

### BOLSA DE MADRID

11 de Julio.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior perpetuo, 4 por 100 amortizable, Billetes Hipotecarios de Cuba.

### BOLSA DE BARCELONA

11 de Julio 4'40 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco Hispano Colonial, Acciones ferrocarril Francia, etc.

### Crónica marítima.

Buques entrados

Día 11

De Liorna, corbeta de guerra italiana «Vittor Pisani» de 6 cañones y 320 pla-

zas, al mando del cap. de navío Sr. Marchese.

Buques despachados

Día 12

Para Barcelona, pailebot «María», patron Miguel Buenaventura, con 5 tripulantes, 5 pasajeros y efectos.

### Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Juan Gualberto abad y fdr. y San Felix y S. Nabor mrs.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José.

Santo de mañana

San Anacleto papa y mr.

### Observaciones atmosféricas de hoy

por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez:

Table with 4 main columns: Horas, Altura del barómetro, Temperatura y humedad del aire, Dirección y clase del viento, Estado del cielo. Includes sub-table for Termómetro and Humedad.

### NOTICIAS FINANCIERAS

Banco de España.—El Consejo de Administración ha acordado repartir cincuenta pesetas por acción, á cuenta de los beneficios de este año.

### MESA REVUELTA

OBJETOS HISTÓRICOS.

El coche que conducía al general Prim cuando fué asesinado en la calle del Turco, ha sido remitido por la familia del conde de los Castillejos al Museo de Artillería, y ha sido colocado al lado del carro de administración militar en que se recogió el cadáver del general marqués del Duero.

Tan pronto como termine la construcción de una urna será expuesta en ella la ropa que usaba el general Prim la noche del atentado.

El canciller del consulado de España en Lisboa se ha hecho cargo de un bureau primorosamente maqueado, con adornos de bronce, valuado, en 20 mil pesetas, y que formaba parte de un mobiliario completo de sala, hecho expresamente en Barcelona, en 1854, para Su Magestad la Reina doña Isabel.

Respecto á este asunto se instruyó en uno de los juzgados de Madrid una causa, que duró veinticinco años y que costó bastante dinero.

El bureau recuperado se hallaba en Lisboa desde 1885 para ser vendido, habiéndose hecho valiosas ofertas, por ser el mueble un trabajo verdaderamente notable y de gran mérito artístico.

Consta también que existen en Lisboa algunas piezas más del referido mobiliario, cuya busca ha interesado el Gobierno español, así como también la de un estuche de terciopelo azul conteniendo siete llaves de plata con las iniciales de doña Isabel II.»

LA PROFUNDIDAD DE LOS MARES

El periódico inglés The Army and Navy Gazette publica una curiosa relación sobre la profundidad de los mares. La corbeta de guerra Egerie, que se halla actualmente en el Océano Pacífico, practicando sondajes al Sur del archipiélago de los Amigos, ha verificado dos de una profundidad extraordinaria, uno de

4.430 brazas y otro de 4.295, siendo la equivalencia de cada braza 1'62 metros. Las indicadas operaciones fueron hechas por medio de la sonda mecánica Lucas y un alambre galvanizado. El sondeo más profundo duró tres horas, comprobándose que en el fondo reinaba una temperatura de 35° Fahrenheit.

Añade el mismo periódico que estas profundidades superan en 1.000 brazas a las mayores obtenidas hasta el presente en el hemisferio Sur, habiéndose encontrado tan solo profundidades mayores en tres puntos, que son: una de 4.655 brazas encontrada al Noroeste de la costa del Japon, por la corbeta de guerra americana Tuscarora; otra de 4.475 brazas que halló el crucero inglés Challenger al Sur de la isla de los Ladrones, y finalmente, otra de 4.561 brazas comprobada há poco por el Blake, de la marina de guerra de los Estados Unidos, al Norte de la isla de Puerto Rico.

La mayor parte de las indicadas profundidades representa casi exactamente la altura de 377 casas de 20 metros, colocadas una sobre otra.

### NUEVA TEORÍA METEOROLÓGICA

Los anuncios de ciclones y tempestades que hasta ahora, los Estados Unidos han estado mandando á Europa, dejarán muy pronto de inspirar miedo, y el famoso Observatorio meteorológico del New York Herald cesará en su papel de coco de nuestras costas.

Se ha descubierto que más de la mitad de las tempestades que salen de los Estados Unidos con dirección á Europa, se pierden en el camino, y que, por lo tanto, debe ser equivocada la teoría predominante hasta ahora, de que Europa gasta el mal tiempo de desecho que le manda América.

La última teoría, la teoría novísima destinada á prevalecer, es que el mal tiempo es simultáneo en las orientales del Norte América.

### TEATRO

#### Compañía catalana

Gran función de despedida para el Sábado 13 de Julio de 1889 á beneficio del primer actor y director D. JAIME MARTI SEGUI quien tiene el honor de dedicarla á sus paisanos los mahoneses

#### Programa.

- 1.º Sinfonía por la orquesta que dirige el Sr. Villalonga.
2.º Estreno en este Teatro del aplaudido drama en tres actos de costumbres catalanas, original y en verso de los laureados autores D. Federico Soler (Pitarra) y D. Manuel Lañarte, titulado
LA CREU DE LA MESIA
puesta en escena bajo la dirección del beneficiado y desempeñada por las Sras. Ferrer y Monner y los Sres. Martí, Tressols, Oliva, Bozzo, Fernandez, Daroqui, Marqués y Martí (hijo).
3.º Lectura de poesías, dedicadas á los mahoneses por los Sres. Capdevila, Tressols y el beneficiado.
4.º y último. La divertida pieza en un acto original y en verso del Sr. Capdevila

#### A MITJ CAMI

dirigida por su autor acompañándole en el desempeño las Sras. Ferrer, Monner y Llorente y los Sres. Oliva y Daroqui.

Precios los de costumbre.
A las 9 en punto.
NOTA.—En la conserjería del Teatro se admiten encargos para dicha función.

### TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra

PARA EL LIBERAL

Madrid 11 1 45 t.

Se ha fijado oficialmente para el quince de Noviembre próximo la inauguración de las conferencias internacio-

nales que deben celebrarse en Madrid en favor de la protección á la propiedad industrial.

Madrid 11 1-45 t.

Las autoridades marítimas de Cherburgo hacen grandes preparativos para recibir al Shah de Persia.

Se calcula que todavía hay un centenar de cadáveres sepultados entre los escombros de las minas de Saint Etienne. Continúa la extracción de las víctimas de tan terrible catástrofe.

Madrid 11 1-45 t.

De la investigación practicada para averiguar la causa que produjo la catástrofe de Saint Etienne, resulta que la explosión se produjo por inadvertencia de doce obreros. Se confirma que van extraídos de las minas ciento ochocientos cadáveres.

Madrid 11 4-30 t.

Antes de que las Cámaras francesas suspendan sus trabajos se presentará el dictamen relativo á la acusación contra el ex-general Boulanger.

Aumenta extraordinariamente el número de forasteros y extranjeros que acuden á Paris con objeto de visitar la Exposición.

Madrid 11 5-30 t.

En el Congreso continúa discutiéndose el proyecto de ley de pases á Ultramar. Despues continuará el debate político rectificando los señores Martos, Gamazo y Romero Robledo.

En el Senado se discute el proyecto de ley de desagüe de las minas.

En el Consejo de ministros que se ha celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente no se ha tomado ningun acuerdo de importancia. El Sr. Becerra, ministro de Ultramar, insiste en que se discutan los presupuestos de su departamento antes de que se cierren las Cortes.

Madrid 11 7-15 t.

Terciando en el debate político el Sr. Montero Rios, declara que estuvo de acuerdo con los Sres. Gamazo y Martos en la parte económica pero que fué completamente ageno á la parte política. Relata los trabajos que hizo para que el Sr. Sagasta aceptara las reformas de los señores Gamazo y Martos, á lo cual aquel se negó.

Madrid 11 10-15 n.

Es probable que hoy intervenga en el debate político el Sr. Castelar. Su discurso es esperado con mucha ansiedad.

Los presupuestos de Ultramar se discutirán en las sesiones de la noche.

Se ha calmado la agitación que se habia producido en Barcelona con motivo de la cuestión de consumos.

# SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## ADMINISTRACION DEL IMPUESTO DE CONSUMOS

Próximos á terminar los Aforos, y deseando evitar consecuencias desagradables, prevengo á los tenedores de especies sujetas al Impuesto que no hubiesen sido aforadas, la obligación en que se hallan de manifestarlas á esta Administración dentro de 3.º día; de lo contrario, serán considerados como ocultadores fraudulentos, incurriendo en la responsabilidad que señala el Reglamento del Ramo para los que defrauden ó intenten defraudar los intereses de la Hacienda y del Municipio, que represento.

Con objeto de aclarar la duda que tienen algunos contribuyentes de si ó no deben adeudar los derechos sobre las especies que manifiesten, esta Administración se vé en el caso de manifestar, que estos aforos solo incumben á los arrendatarios saliente y entrante, nunca á los tenedores de las especies, á menos que persistieran en querer ocultarlos.

Mahon 9 Julio de 1889.—El Administrador, Manuel Nuñez.

## ADMINISTRACION GERENCIA de la Sociedad Mahonesa de Vapores

En cumplimiento del artículo 19.º de la Escritura Social se convoca la Junta General ordinaria de señores Socios Comaritarios para el jueves 18 del corriente á las seis y media de la tarde en esta administración, con el objeto de someterle la aprobación del Balance, reparto de beneficios y renovación de tres vocales de la Junta de Inspección, que han terminado el tiempo de su ejercicio.

Mahon 10 julio de 1889.—El Administrador Gerente, Juan Tallavull.

## BANCO DE MAHON

En cumplimiento de los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca junta general ordinaria de accionistas para el día veinte de este mes, á las seis de la tarde, en el edificio que ocupa la Sociedad.

Para tener derecho de asistencia se necesita depositar veinte acciones á lo menos en las Cajas del Banco, cuyos depósitos se admitiran desde el día de mañana. El derecho de asistencia se puede delegar en otro accionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en las Cajas de la Sociedad, podrán presentarse á recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia desde el lunes 15 del corriente.

Mahon 2 Julio 1889.—P. A. de la Junta de Gobierno, José Vinent, Srío.

## Centro General de Negocios

MAHON  
SUBASTA

El día 21 del corriente á las once de la mañana, se venderá en segunda subasta, por no haber producido resultado la primera, la casa núms. 28 y 30 de la calle de San Fernando de esta ciudad perteneciente á los herederos de D. Benito Pons y Sintés, con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en este Centro, siendo el tipo bajo el cual ha de efectuarse la subasta la cantidad de 9.000 pesetas.

Mahon 11 Julio 1889.—Goñalons, Carreras y C.ª

## CASA DE HUÉSPEDES

de Antonia Fuguet

VIUDA DE LAPORTA

Calle de la Union núm. 28, piso 2.º puerta 1.ª

BARCELONA

Siendo mahonesa la dueña de la espresada Casa de Huéspedes, ofrece á sus con patriotas que pasen á Barcelona, excelente trato, buena alimentación al uso del país, precios equitativos y el proverbial aseo que tanto enaltece á los menorquines.

## LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase  
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Julio de 1889.

### Prospecto

Ha de constar de 32.000 billetes al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 5 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 1.630, importantes 1.163.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . de . . . . .	140.000
1 . . . de . . . . .	80.000
1 . . . de . . . . .	40.000
1 . . . de . . . . .	20.000
24 . . . de 3.000 . . . . .	72.000
1.400 . . . de 500 . . . . .	700.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas.	49.500
99 id. de 500 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas.	49.500
2 aprox. de 5.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . .	10.000
2 id. de 3.500 para los del premio segundo . . .	7.000
<b>1.630</b>	<b>1.163.000</b>

Mahon 11 de Julio de 1889.—El Administrador Pascual José Hernandez.

**SUBASTA** El día 28 del corriente á las 11 de la mañana tendrá lugar en el Despacho del Notario don Francisco Andreu la venta en licitacion verbal de la casa n.º 10 de la calle de Buenaire de esta ciudad, con sujecion á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

**SUBASTA** El día 21 de Julio á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños, la casa n.º 1 de la calle del Bastion de esta ciudad.

## BAÑOS

Quedan abiertas al público las casetas situadas en la Viñeta de este Puerto. Siguiendo las costumbres de los años anteriores el bote será gratuito.  
Se despacha en la calle de Isabel II, n.º 44.

Siguen abiertas las casitas para baños de mar situadas en la Consigna. Para informes dirigirse á Francisco Mus, calle de San Alberto n.º 13, ó en las propias casitas.

Siguen tambien abiertos los de la casita de Vista Alegre, situados en la punta de Calafiguera, cuyas aguas son tranquilas y limpias, y cuya situacion ofrece á los bañistas un rato de recreo, pues el dueño de la misma posee un edificio apropiado para la merienda sin aumentar para nada el coste de los baños.

Los que gusten tomar abono pueden dirigirse á Juan Olives, calle del Castillo n.º 95, ó bien en el almacén conocido por Vista Alegre.

## Casino Nueva Union

Para el domingo próximo, á las cuatro y media de la tarde, se convoca Junta general extraordinaria para elegir Presidente, Secretario y Archivero de esta Sociedad, por haber renunciado dichos cargos los señores que los desempeñaban.

Mahon 9 Julio de 1889.—El Contador, Pedro Sanz.

## VENTA

En el estanco de la calle de Deyá número 34 se hallan de venta trozos de madera de naranjo, de roble, y otras, un carrito casi concluido y herramientas de carpintero, todo lo que se dará por un precio arreglado.  
Se venden tambien hormas de varios tamaños.

Lo están los muebles de una tienda y de casa y dos pianos, lo que se dará por un precio arreglado por tener que ausentarse su dueño.

Informes, Moreras 52.

En la propia casa hay una máquina de brazo para coser apropiado para zapatero, que se dará por un precio módico.

Se vende la casa-horno de la calle de Santa Teresa n.º 20. Informes, Coneccion, 26.

Se vende una Jaca Navarra de 6 palmos de altura, de hermosísimas formas y sin defecto de ninguna clase. Véndese á toda prueba. Informes calle San Fernando, 41.

Se venden muebles usados en la calle de San José número 5.

## JAIMÉ TELL

PROFESOR DENTISTA

Ex-operador de la casa del Dr. D. Bantista Costa

DE BARCELONA

Ofrece los trabajos siguientes:

Extraccion de muelas.  
Curacion asegurada de las enfermedades de la boca.  
Recomposicion y construccion de dientes.  
Dentaduras completas con puente de cautchuch.  
Armazones de presion sistema norte-americano.  
Construccion de toda clase de piezas en oro.

Dichos trabajos asegurado hacerlos con toda perfeccion garantizando todas las funciones de la boca, como son comer, hablar, etc., etc.

Al propio tiempo en mi gabinete encontrarán toda clase de elixires preparados con sustancias inofensivas, por ser todas ellas vegetales, teniendo dichos elixires las propiedades de nutrir y regenerar las encias admirablemente.

HORAS DE CONSULTA

De 8 á 12 mañana

» 3 á 7 tarde

Cuesta Deyá, 36, sobre el estanco

Targetas de visita

Imprenta de El Liberal

## PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Pañaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encias, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ALQUILERES

Se alquila la casa calle del Castillo n.º 18.  
Informarán calle de la Infanta n.º 107.

Se alquila un vergel situada en el llano de la Fuente de Simon.

Informes, Castillo 76.

En la propia casa se desean comprar puertas usadas.

Estará para alquilar desde 1.º de Octubre próximo, la casa n.º 4 de la calle Deyá de esta ciudad. Darán razon Gracia, 33.

## Para Barcelona

Saldrá á fines de esta semana el pailebot MARIA, patron Miguel Buenaventura, admitiendo carga á flete y pasajeros. Lo despacha D. Federico Cardona, Muelle.

## Aprendiz de encuadernador

Se necesita uno en la imprenta de Fabregues y Orfila, Infanta, 17.

## Operarias

Se necesitan algunas para la confeccion de género de punto.  
Informarán en esta imprenta.

Imprenta de B. Fabregues, Nueva 25.